

15.1 Seguridad, cooperación mundial y participación en organismos internacionales. La seguridad nacional e internacional. Instrumentos estatales e internacionales para preservar los derechos, las libertades y el bienestar de la ciudadanía

Por su situación geográfica, España es la puerta de entrada a Europa desde el norte de África. Además, por sus lazos históricos y culturales, es también un doble puente para Europa con la ribera sur del Mediterráneo y con Iberoamérica. Esto explica no solo el importante papel que España desempeña en las relaciones entre la Unión Europea y estos dos espacios geopolíticos, sino también con otras regiones de interés prioritario.

España dejó su aislamiento internacional después de la Guerra Civil al firmar con Estados Unidos en 1953 del Tratado de Madrid, alineándose en el bloque occidental en la Guerra Fría, e ingresando en la ONU en 1955.

1.- Seguridad, cooperación mundial y participación en organismos internacionales

Desde 1955, España se ha implicado en los organismos y agencias de la ONU, al igual que en los principios derivados de la Carta de la Naciones Unidas y de la Declaración Universal de los Derechos Humanos. Además, España se compromete con el respeto de los derechos humanos en el mundo y en la lucha contra el terrorismo, y participa en misiones de paz desde 1989, enviando tropas a países como el Líbano, Bosnia, Malí o Colombia, participa en las misiones de los cascos azules y mantiene una Misión Permanente ante la ONU, con más de 1.500 profesionales españoles trabajando en sus diferentes organismos.

La integración en la OTAN en 1982 -gobierno de la UCD de Calvo Sotelo y respaldada por un referéndum en 1986 con el gobierno del PSOE-, reforzó la posición española en el bloque occidental y europeo. Participó en conflictos internacionales como en la Primera y Segunda guerras del Golfo (1991 y 2003). Tras el atentado terrorista a las Torres Gemelas de Nueva York (11 septiembre 2001). Estados Unidos inició las guerras de Afganistán e Iraq. España se sumó a la coalición internacional (gobierno de José María Aznar) hasta 2004, año en que se anunció la retirada de las tropas españolas (gobierno Rodríguez Zapatero). España ha participado en numerosas misiones de Paz y Seguridad contra el terrorismo y la piratería en el mar Báltico y el golfo de Adén. También ha colaborado enviando fuerzas de interposición en zonas en conflicto (Balcanes, Líbano, Afganistán, Haití, etc.).

España es también miembro de otros organismos internacionales relevantes como el Fondo Monetario Internacional, el Banco Mundial, la Organización Mundial del Comercio, o el Consejo de Europa. También participa en los principales foros internacionales como el Foro Económico Mundial (Foro de Davos) y el G-20, formado por países desarrollados y emergentes aunque no es un miembro fijo.

Las relaciones internacionales han sido prioritarias en dos áreas: Iberoamérica y el norte de África. España es el primer inversor en Iberoamérica y, desde 1991, impulsa la reunión de Cumbres Iberoamericana. En el norte de África se cuidan las relaciones con Argelia, primer proveedor de gas natural y, sobre todo, con Marruecos, a pesar de sus reivindicaciones sobre Ceuta y Melilla y el litigio sobre el Sahara occidental. El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, ha apoyado el plan de autonomía propuesto por Marruecos para la antigua colonia española, lo que ha deteriorado sensiblemente las relaciones con Argelia.

Por otro lado, España participa en la ayuda oficial al desarrollo, gestionada por la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI), cuya labor se concentra en Hispanoamérica y el Caribe, y secundariamente en África, Oriente Próximo y Asia.

También es significativa la acción de numerosas ONG españolas, que gestionan los fondos de la AECI y sus fondos privados (Cruz Roja española, Manos Unidas, Intermón Oxfam,

Medicus Mundi en España, Médicos sin Fronteras en España...).

Así mismo, algunos españoles han ocupado cargos de máxima responsabilidad en organismos internacionales, como Javier Solana (que fue secretario general de la OTAN y representante de la política exterior de la Unión Europea) y Rodrigo Rato (director del FMI).

Ante los nuevos retos internacionales del siglo XXI, terrorismo e integrismo islámico, la posición española no es coherente, pues depende mucho del gobierno de turno. Así, ha oscilado entre el alinearse con Estados Unidos y el Reino Unido durante los gobiernos de José María Aznar (Afganistán y “la guerra contra el terrorismo” tras los atentados en Estados Unidos el 11 de septiembre de 2001) y alejarse de Estados Unidos, como el gobierno de Rodríguez Zapatero y su Alianza de las Civilizaciones.

2.- La seguridad nacional e internacional. Instrumentos estatales e internacionales para preservar los derechos, las libertades y el bienestar de la ciudadanía

En un mundo cada vez más interconectado, la seguridad necesaria para garantizar en un país los derechos, libertades y bienestar de los ciudadanos, no se alcanza solo con actuaciones de política interior, ya que gran parte de las amenazas son globales y requieren por tanto, una política de seguridad global.

La seguridad global la condiciona el contexto geopolítico (incremento de la competitividad entre Estados, fortalecimiento de regímenes dictatoriales, guerras híbridas,...), el entorno socioeconómico (fragilidad de las cadenas de suministros de materia primas y productos elaborados), la transformación digital (ciberseguridad) y la transición ecológica (motivada por el cambio climático). Una España segura necesita avanzar en la construcción europea, estrechar relaciones con nuestros aliados extra europeos y contribuir a la estabilidad política de regiones sensibles.

En la actualidad, los principales riesgos y amenazas son el terrorismo, la radicalización violenta, las campañas de desinformación, la vulnerabilidad del ciberespacio, el crimen organizado, la dependencia energética y la degradación medioambiental. En este sentido, España cuenta con un Sistema de Seguridad Nacional y de gestión de crisis, que engloba un conjunto de organismo que posibilitan la acción del Estado en la protección de la libertad y el bienestar de sus ciudadanos. Además, España participa en diferentes programas y organismos internacionales con la Europol (Agencia europea policial), INTERPOL (organización internacional entre cuerpos policiales), ENISA (Agencia de Unión Europea para la Ciberseguridad), o la Iniciativa de Estocolmo para el desarme nuclear (se firmó en 2019 y su objetivo es fortalecer el Tratado de No Proliferación y promover el desarme nuclear).